

## Presentación

EL NÚMERO 38-39 DE VEREDAS, REVISTA DEL PENSAMIENTO SOCIOLOGICO, corresponde a un momento de transición del proyecto editorial del departamento de Relaciones Sociales a una Nueva Época. Iniciamos apenas con cambios en la imagen para llegar en los próximos números a potenciar otros recursos que incluirán los multimedia, con el fin de aprovechar las posibilidades que el universo digital y las nuevas formas de comunicar nos permiten. Por lo pronto, siguiendo la tradición de Veredas como una revista del pensamiento sociológico con una larga trayectoria académica, preocupada además por la reflexión de los problemas del mundo, publicamos una serie de artículos que dan cuenta de algunas cuestiones en las que hoy día es imperante debatir, con el fin de acercarnos a la complejidad y comprensión del mundo en que vivimos respetando en todo momento la libertad de pensamiento. Así, los temas que ocupan este número son los siguientes:

La migración, por ejemplo, de la que nos habla Jorge E. Brenna, es hoy día un fenómeno transnacional que nos obliga a repensar las cosas desde nuevos enfoques. Las fórmulas de exclusión e inclusión, así como las diásporas de migrantes, se han diversificado e incrementado geográficamente y, esto, por supuesto, ha transformado los espacios y las prácticas culturales. En esta dirección, no hace falta más que mirar un poco al sur para ver el laboratorio en que están convertidas ciudades como Tapachula, Chiapas, en donde encontramos migrantes caribeños, africanos, e incluso árabes. Todo ello, nos dice el autor, es parte del proceso de transformación del capitalismo global contemporáneo, lo que implica nuevos retos y dinámicas. El mismo autor nos presenta la reseña

del libro de Elizabeth Villa, *Entre el vacío y la orfandad. Sociedad y prácticas culturales en Tijuana, 1942-1968*, que de algún modo establece un diálogo con su investigación. En él se nos explica a detalle la historia de Tijuana, ciudad paradigmática en la frontera norte, y de la manera en que se ha desarrollado la sociedad tijuanaense en un espacio de tránsito, mostrado y a veces representado, al margen de la ley. Para contrarrestarlo y para exorcizarlo, las clases medias, entre algunos de los actores sociales que ahí habitan, han creado formas exitosas de participación colectiva, lo que ha devenido en manifestaciones culturales y artísticas muy particulares.

Dos conceptos que permean este número son el de la “ciudadanía” y el de “sociedad civil”. En el primer caso, Marlene Romo nos habla del vínculo entre los derechos sociales y la ciudadanía como una “dupla indisoluble” que consolidó la participación política de los grupos populares. Ello, explicado desde la mirada de la socióloga brasileña Evangelina Dagnino, a través de los experimentos de ciudadanía popular realizados en Brasil en los años 80 y 90. Mientras tanto, José Fernández Santillán aborda el tema de la “sociedad civil” desde las interpretaciones configuradas por la teoría política y sus más importantes representantes. Como es de esperarse, en todo este número está presente la reflexión sobre el Estado, o como lo llama Rhina Roux, sobre la “la trama estatal” y su complejidad; en su ensayo titulado *Subalternidad y hegemonía. Gramsci y el proceso estatal*, la autora sigue la pista al pensamiento del filósofo Antonio Gramsci quien explica el Estado moderno como una forma de relación entre seres humanos, tejida desde momentos históricos específicos.

Las elecciones en México y en el mundo, son retomadas desde diversas aristas, dando cuenta de los giros, tendencias, prácticas, así como de novedosos acercamientos de análisis que incorporan distintos enfoques y perspectivas. Guadalupe Pacheco da un panorama global del devenir de los partidos de centroizquierda en Europa. En las primeras décadas del siglo XXI, los efectos de las crisis financieras y recesiones, provocaron distintas caídas electorales; son los casos del PASOK griego, del PSOE español, del Partido Laborista británico, del PS francés, del SPD alemán y del PD italiano; lo que como ella misma aclara, reorientó su estrategia política hacia el neoliberalismo, la tecnocracia y la globalización.

En México, Alfonso León, Ana María Fernández y José Luis Cisneros, que trabaja en colaboración con José Luis Estrada, analizan distintas dimensiones de la problemática electoral mexicana a través de interpretaciones generales, aproximaciones metodológicas innovadoras y estudios de caso. Alfonso León expone las características de la participación ciudadana en las elecciones

federales de cada seis años y en las intermedias, de 2006 a 2018, con el fin de presentar un balance general de lo sucedido. Por su parte, Ana María Fernández reflexiona sobre las elecciones de 2018 desde el análisis de las emociones a través de entrevistas en torno a dicho suceso. Con esta investigación, confirma la preminencia de las emociones en el mundo político y, por lo tanto, la importancia de ser retomadas desde las ciencias sociales. José Luis Estrada y José Luis Cisneros, abordan el importante tema de la violencia de género en las redes sociales, Facebook y Twitter, que más allá del determinante papel que han adquirido hoy en día en los procesos de socialización, también se han manifestado como mecanismos ideológicos, de manipulación y, en el caso del tema del presente ensayo, de agresión; que fue lo que les sucedió a las candidatas a la elección de la gubernatura del Estado de México en 2017, quienes fueron víctimas de múltiples manifestaciones de violencia. Se trata de: Delfina Gómez Álvarez de Morena, Josefina Vázquez del PAN y Ma. Teresa Castell de Oro, candidata independiente.

Pero el presente ofrece otros abordajes y es lo que muestra Concepción Delgado al presentarnos la reseña del libro de Gerardo Ávalos: *Hegel actual. La paciencia de lo negativo*, en el que se reivindica la importancia de Hegel como un autor fundamental para pensar y entender el mundo actual.

De tal modo, en este compromiso de la Universidad Autónoma Metropolitana y de Veredas, Revista del pensamiento sociológico, por debatir y reflexionar con un enfoque social sobre los problemas de México y del mundo, ponemos a su consideración resultados, avances de investigación y reflexiones teóricas de un grupo de académicos, de dentro y fuera de la universidad.

♦ Isis Saavedra Luna

DIRECTORA DE VEREDAS,  
Revista del pensamiento sociológico.